

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 16; semestre, 28.
 El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.
 Española mortuoria, según sustrato

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono. **Diario independiente * Dos ediciones** Mediación, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 98 y calle de San Gregorio, 25, bajos. NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL PROPIETARIO Y EL PRÉSTAMO

(DE COLABORACION)
 He leído con verdadera complacencia los tres artículos que el señor A. L. ha publicado en El Eco respecto al asunto que encabeza estas líneas, y me ha sorprendido porque no esperaba tuviese eco mi iniciativa.
 Agradezco, pues, en el alma al señor A. L. haya tomado en consideración mi modesta idea.
 Es cierto, como yo decía, que lo más sencillo y lógico era, que el Banco de Crédito extendiese sus operaciones de préstamo a los propietarios de toda la provincia, dando capitales por dos, tres ó más años á un interés módico, con garantía de fincas, haciendo las escrituras, ya fueran de venta con pacto de retro ya en otra forma por cuenta del prestatario.
 Porque, ¿cuál es el inconveniente que pueda tener hoy esa sociedad para no extender esa operación á los pueblos de la provincia y si la hiciera en la capital?
 ¿Es porque las fincas tienen más valor en Pamplona? En este caso, con arreglo al valor real sería el préstamo.
 ¿Es porque en Pamplona puede verlas con más facilidad y apreciar su estado y valor?
 Tenga personal idóneo para hacer las investigaciones y cuyos gastos los pague el propietario al pagar los gastos de escritura, y queda salvado este inconveniente.
 No cree el señor A. L., que esto era lo más fácil, rápido y económico?
 De no conseguirse esto, que yo creo puede llegar á efecto, entonces conforme con el señor A. L. en la fundación de un Banco ó Sociedad por acciones, ya para Navarra solo, ya para Navarra y Vascongadas, pues esto dependería de la importancia de los capitales.
 Pero esto es más largo y difícil, puesto que el Banco de Crédito está ya creado y no tenía más que dar orden de ejecutar la operación de préstamo hipotecario, y lo otro había que crearlo.
 Lo principal es que en una ú otra forma se haga algo y con urgencia, para matar la usura que arruina á los pobres propietarios, clase hoy desheredada, sin crédito y sin una mano protectora (léase Banco ó Sociedad de Crédito) que la saque del estado agónico en que se encuentra.
 De realizarse la primera medida y más urgente era recoger el Banco ó sociedad todos los créditos que hoy hay usurarios, pagar á los usureros y hacer las operaciones de nuevo, para que el propietario se quitase de encima ese peso que le aniquila.
 Yo conozco casa que está pagando hoy el 30 por 100, otras el 7 con intereses adelantados y gravamen por cuatro ó cinco veces el valor del capital tomado, etc. etc.
 ¿Y esto puede continuar así?
 ¿Y hay quien tiene sus capitalazos durmiendo el sueño de los justos en sus arcas ó colocados en Sociedades en que solo les producen el 4 ó 4 y 1/2 por 100 y no les llega al alma ver al usurero clavar sus garras en el pobre propietario, tolerando impasibles que aquellas fincas, honrada herencia de sus padres y legado sagrado de sus hijos, pasen á manos de la usura, cuya misión fué sangrar primero para arrancar el hígado seco después?
 ¿Y creen que no tienen un relativo deber moral de evitarlo, sin perjuicio, se entiende, de sus intereses?
 Los que tienen el dinero por castigo, cuántas lágrimas podían secar; cuántas ruinas evitar, y cuántas bendiciones cosechar!
 Pero insensiblemente me he salido de la carretera, metiéndome en un camino que no conduce, á pesar de mi pesimismo, á nada práctico.
 Porque hoy pocos son los que piensan en el estado actual del propietario, y si la generalidad en el alma del negocio, y como hacer préstamos al propietario es acción que se limita á cobrar un 5 ó un 6 por 100 y esto no es, á juicio de muchos, un negocio, véase por qué nadie ó muy pocos se ocupan de ello.
 ¿Y qué anomalía la que se observa! Un comerciante tiene crédito para pedir por valor de miles de pesetas y de duros, y se los dan muy frescamente. Si los negocios le salen mal, se declara en quiebra ó suspensión de pagos, y ya saben el resultado.
 Pero esto es corriente y se hacen los préstamos, sean en especie ó como sean, y siga la costumbre.
 Un propietario pide mil miserables pesetas, y si las encuentra, es poniendo fian-

za de fincas por valor de cuatro ó cinco mil, pago de todos los gastos, interés de 7 por 100, ó del 30 ó del 60, que también se dan casos, pero nunca se oyó decir «El Propietario D. Fulano de tal ha huido al extranjero, llevándose la casa y tres olivares al hombre, cogiendo en la quiebra al banquero A., ó á la sociedad B.»
 Lo único que se dice á diario, es: «Los bienes de D. Fulano se venden en pública subasta; ó se los queda tal ó cual, para cobrarse el capital y los intereses del que le tenía prestado con la circunstancia de que tales bienes siempre valen cuando menos doble ó triple de la deuda.»
 Y me canso de dar gritos al viento.
 Tenga la seguridad el señor A. L. que nadie nos hará caso, si no es algún banco de cocina, que nos reuna en alguna ocasión para reproducir vis-á-vis al amor del fuego estas dolorosas prosáicas.
 Nada se ha perdido, puesto que me ha proporcionado la satisfacción de ver que ha habido uno siquiera que se hiciera eco de mi idea.

Cháchara

A cada año que pasa más imposible el carnaval se pone, disminuyen las máscaras que dicen; con salero y con gracia: ¿Me conoces? Hoy una piel de cerdo es suficiente para hacer de disfraz, y un par de coces constituyen la broma más atrayente y singular del orbe. Un mujido brutal forma la parte más importante de la linda (!) role de una máscara chique, ya se llame mujer ó ya sea hombre. Pues ¿qué es sino una coza, sino un ladrillo esta broma feroche, que ayer me dió una máscara vestida con trapos sucios, semeando un hombre? —No me conoces, no.
 —No te conozco por qué te he de engañar!
 —No me conoces porque estás hecho un bruto; ¿no te acuerdas que ayer te vi en la Taconera, hombre? —Pues no caigo, monina.
 —Pues hablo natural.
 —Pues chica, nones.
 —Yo te tengo que hablar muchas cosas, porque te has enfocado y estás muy torpe desde que te has enamorado de aquella... —¡Enamorado yo, no me conoces!
 —Te conozco la mar, pero es que quiero que adivines quién soy, cuáles mi nombre... —Descúbrete, y así podrá decirte... Descúbrese la máscara, y entonces tampoco pude conocerla, nunca vi en este mundo la mugrienta cara de la máscara innoble.
 ¿Y es esto el Carnaval? ¿Son bromas éstas? Contestadme, señores: ¿No es verdad que cada año más imposible el Carnaval se pone?

Extranjero

Francia y el Papa
 Un periódico parisiense, «Le Gaulois», dice que uno de sus redactores ha celebrado una entrevista con el Sumo Pontífice, y que este ha declarado sus deseos de pedir á los católicos franceses depongan sus preferencias políticas, para marchar unidos en forma inquebrantable á la defensa de los intereses religiosos.
 Añade el citado diario que Pío X ha insistido en la necesidad de que los fieles franceses atiendan puntualmente los consejos que se les dirijan, afirmando su resolución de no retroceder ante las responsabilidades que le incumben.
 Según el corresponsal del «Eco de Paris» en Roma, el Santo Padre tiene el propósito de crear cinco nuevas diócesis en Francia, dividiendo las jurisdicciones de aquellas que cuentan con mucha extensión.
Consagración de nuevos obispos
 Anteayer fueron solemnemente consagrados por el Sumo Pontífice en la basílica del Vaticano los nuevos obis-

La cuestión de Marruecos

La «Nouvelle Presse» publica una entrevista del delegado italiano en la conferencia de Algeciras, marqués de Visconti-Venosta.
 Este ha declarado que á pesar de la oposición que existe entre las pretensiones de Francia y las de Alemania, se puede esperar llegar á un acuerdo en la cuestión del Banco.
 Si así no fuera, Visconti-Venosta estima que, si la conferencia concluyera sin llegar á una solución, la paz no sería por eso turbada, pero la situación internacional se resentiría por la falta de confianza general.
 Según telegrafían de Berlín, los periódicos el «Post» y la «Gazette de Cologne» se manifiestan optimistas al examinar el asunto relativo á la creación del Banco, y hablan de la eventualidad de un compromiso sobre la base de un proyecto intermedio entre el francés y el alemán, que sería encargado de redactar un comité nombrado al efecto.

ADMINISTRACION FORAL

Se aprobaron los presupuestos de Etxayo, Falces, Gulina, Petilla de Aragón, Fustiñana y Ezcurra.
 Se autorizó al Ayuntamiento de Andosilla para arrendar la caza: al de Los-arcos para aumentar dos partidas en el presupuesto; y al de Echauri para construir un frontón.
 Se desestimaron diversas peticiones del Ayuntamiento de Valtierra, concejo de Lizarraga; don Juan Redin, de Navasucés; don Hilario Ballar, de Zalba, y don José María Esain, de Oroquieta.
 Se aprobó el acuerdo adoptado por los concejos de Cizur mayor y menor, Gazolaz, Sagües y Echevaniz, sobre nombramiento de guarda.
 Se admitieron las renuncias de los concejales de Olza y Artaza respectivamente don José Artieda y don Faustino Aizpuru.
 Se acordó que al Ayuntamiento de Olite, corresponde exigir las responsabilidades procedentes, si don Antonio Zubeldia no rinde las cuentas de recaudación que le reclama.
 Se ordenó al Ayuntamiento de Orbaiceta se incaute del terreno roturado por don Martín Maisterra.
 Se declaró que al Ayuntamiento de Mendigorria corresponde conocer de denuncia formulada, contra los guarda-viveros.
 Se acordó que si el Ayuntamiento de Galiplizno no paga en el plazo de diez días de las 4.521'15 pesetas que adeuda por abonos minerales, se proceda inmediatamente por la vía de apremio.

Cacería regia

Ampliamos, con los siguientes detalles copiados de los periódicos de Madrid el resultado de la cacería á que asistió don Alfonso en la Albufera de Valencia, de la que dimos en nuestro último número una extensa información telefónica.
 El Rey disparó 360 cartuchos, haciendo notabilísimas carambolas, que fueron muy celebradas por los cazadores.
 Mató 72 pájaros. De ellos se perdieron 24, y le fueron entregados los 48 restantes.
 Cazó leíste las dos de la mañana hasta las doce y media de la tarde.
 Está muy satisfecho.
 Se dice que cuando á media mañana le invitaron para regresar, contestó: «Todavía no. He matado poco, y sería un descrédito irme con tan pocas piezas cobradas.»
 En el barco cazadero en que iba el rey le acompañaban, entre otros, un cazador célebre llamado El Señor y el señor Peris Mencheta.
 El conde de Romanones ha matado 43 piezas y el conde Tarancón 17. En total se habrán matado unas 290.

En la Audiencia

INFORMACIÓN JUDICIAL
 Sumarios
 Estella.—Por muerte casual, sin procesado.
 Tafalla.—Por hurto, id.
 Tudela.—Por calumnia, id.
 Pamplona.—Por hurto, id.
 Id.—Contra J. P. y otro, por cohecho.
 Señalamiento
 Estella.—Juicio oral contra Domingo Ran y nueve más, por desórdenes y daños. Defensor señor Arreiza, Procurador señor Abadía. Acusador privado, Licenciado señor Aranzadi, Procurador señor Valcarlos.

LANZ

Segun habia anunciado anticipadamente, se ha celebrado en esta villa la Santa Misión, dirigida por el R. P. Ibarguren. Seria interminable si fuera á detallar los pormenores de las funciones religiosas celebradas con tal motivo, desde la entrada del Misionero hasta su salida.
 El infatigable Padre, durante los ocho dias que ha durado la Santa Misión, nos ha tenido á todos pendientes de sus labios, enterneciéndonos profundamente con la unión de sus palabras en la exposición de las verdades eternas.
 Qué bien aplicadas á los tiempos modernos están aquellas palabras del Profeta Jeremias que con convicción y persuasión íntimas aduce, relativas á la desolación que se nota en la tierra por efecto de la poca reflexión y meditación que se hace de estas tristes verdades! A la verdad; quien escuchare un sermón de este santo Misionero en que expusiera alguna de estas verdades, por endurecido que tuviera su corazón, notaría en él movimientos de sensibilidad, se conmovieran sus fibras y pronto le abriría á ideas saludables, convirtiéndolo en compungido y humillado. Es imposible resistir á la unión de sus palabras.
 Los frutos de la Misión han sido los que podrian presumirse, estando la Misión á cargo de tan Santo Padre. Todo el vecindario se ha acercado á la sagrada mesa, siendo numerosísimas las comuniones celebradas. Fue digno coronamiento de estas funciones la celebrada el último dia en sufragio de las almas que no habian de verse privadas de la gracia de la Misión, con tal motivo todos los fieles volvimos á participar del sagrado convite.
 Así concluyó la Santa Misión, que ha dejado recuerdos indelebles en nuestros corazones, deseando de todas veras se repita dentro de breves años, pues ha de redundar en bienes saludables para nuestras almas. Dios nuestro Señor recompensar con creces á la caritativa persona que sufragó los gastos de la Misión, á la que desde estas columnas doy las gracias, así como á nuestro digno párroco, que supo proporcionarnos un Misionero tan santo.
 Después de breve enfermedad, soportada con verdadera resignación cristiana, ha entregado su alma al Criador, confortado con los Santos Sacramentos y después de recibir la gracia extraordinaria de la misión, nuestro estimado amigo don José Ignacio Marticeira. Era un hombre que por su carácter afable se hacía acreedor al aprecio y estima de todos los que le trataban, por lo que su muerte ha causado gran pesar.
 Comunico mi profundo sentimiento á su

Regreso del Rey

Después que estábamos consolados con la desaparición de la nieve, hoy han vuelto á aparecer los contornos de esta villa vestidos con el blanco manto, y lo peor es que tiene síntomas de continuar. Nada digo de cazar porque hasta la fecha no se ha hecho aquí hazaña alguna, debido á que no hay nada.
 El corresponsal.
 23 de Febrero de 1906.

Información telefónica

DEL DOMINGO
 Madrid 25 (6 tarde y 11 noche.)
Regreso del Rey
 A primeras horas de esta madrugada ha regresado D. Alfonso de su cacería á la Albufera; venia muy cansado, pero en extremo complacido de la excursión y mostrando deseos de repetirla.
 Se le ha recibido sin ningún aparato. En la estación esperaban el gobernador civil y algún alto funcionario de Palacio.
La conferencia de Unamuno
 Se ha celebrado en el teatro de la Zarzuela la conferencia anunciada por el señor Unamuno.
 El teatro se ha visto lleno de bote en bote comentándose la ausencia del elemento militar.
 La disertación del rector de la Universidad de Salamanca, ha sido generalmente elogiada.
 Antes habló al público el señor Junoy, quien hizo la presentación del conferenciante.
 Al levantarse este fué ovacionado.
 En general el discurso de Unamuno fué de tonos pesimistas.
 Dijo que ni amaba ni odiaba al ejército, que solo sentía odio á la guerra.
 Se lamentó de los sucesos de Barcelona, sin culpar ni disculpar por ello á los oficiales de dicha guarnición.
 Añadió que el ejército vive compenetrado con el pueblo, y que como este, hace vida de casino y de oficina.
 Mostró desconfianzas respecto á la regeneración de la patria censurando á muchas clases: el profesorado, los estudiantes, la prensa, etc.
 Reconoció en el discurso del señor Unamuno una gran habilidad; la de decir muchas cosas bastante amargas, sin molestar á nadie.
 El disertante fué ovacionado en distintos pasajes de su discurso; al salir del teatro un grupo vitoreóle signándole hasta la Presidencia del Consejo de ministros, donde el señor Unamuno rogó al público se retirase, siendo atendido.
Carnaval en Madrid
 Hace un día bueno y esto contribuye á la animación extraordinaria de calles y plazas.
 Gente mucha, disfraces mucho tambien, pero ninguno que sobresalga por su originalidad riqueza ó buen gusto.
 Los paseos, concurrendosísimos.
Entierro
 De Barcelona comunican que se ha celebrado con gran solemnidad el entierro del pundonoroso teniente coronel jefe del batallón de Reus, don Luis Torrecilla, que contaba grandes simpatías en Barcelona.
 Figuraban en el cortejo fúnebre todas las autoridades y representantes de valiosos elementos.
La Conferencia de Algeciras
 «El Imparcial» de hoy publica un artículo sobre la Conferencia de Algeciras en que dice que si en ella surge algún incidente que dé ocasión á un serio conflicto, España puede estar tranquila, pues ni directa ni indirectamente habrá contribuido á ello.
 Créese que el artículo es de procedencia oficiosa.
El discurso de Unamuno
 El asunto político del día lo constituye el discurso pronunciado por el Rector de la Universidad de Salamanca.
 Hay diferentes opiniones y variedad de apreciaciones.
 Unos creen que el señor Unamuno ha pronunciado un discurso que no ha respondido á la expectación que habia despertado.
 Licen los más que fastigar á la patria y

Folleín de EL ECO DE NAVARRA 42

Doña Blanca de Navarra

la izquierda con el cuerpo de guardia; delante de ésta, y en torno de una hoguera, calentábase un grupo de soldados, cerca de los cuales, dos enormes mastines roían huesos y tragan piltrafas de carnes.
 —¿Quién va? gritó el centinela con voz aguardentosa.
 —Amigos.
 —¡Atrás!
 —Os digo, hermano, que somos amigos... que somos de la casa; que traemos pase de la condesa, decía Jimeno, avanzando poco á poco.
 —¡Atrás, atrás!
 Los mastines empezaron á gruñir á los gritos del centinela.
 —¡Oh! exclamó Jimeno para sí, lo que es con esos bribón ya me entendería yo; pero, esos perros malditos que pueden saltar al cuello de la Princesa! Hermano centinela, añadió en alta voz, no sé por qué os resistís á dejarme libre el paso, cuando traigo el propio sello de la condesa.
 —Por aquí no pasa nadie que no sepa la contraseña.

—Pero advertid que el sello de la condesa da más autoridad.
 —Atrás, ¡voto á Cristo, si no quereis que os eche los perros á encima, y os tire un ballestazo!...
 —No me opongo, veo que vos sois buen soldado y fiel servidor de la condesa; pero tened la caridad de llamar al alcaide, y vereis como al punto da orden para que salgamos.
 —¡Eh! Manirroto, gritó el despiadado centinela sin moverse, vé á llamar al alcaide que aquí le buscan.
 Un soldado se apartó de la hoguera y desapareció por la puerta de la derecha.
 —¡Oh! ¡No hay remedio! exclamó Jimeno; si viene el alcaide y os vé con esos hábitos, nos conoce y todo se ha perdido; es preciso que yo le hable á solas, que no os vea, y tal vez así pueda arrancarle la orden para entrambos. Permaneced un poco aquí en esta sombra, detrás de esa pilastra, dijo el capitán, que habla retrocedido hasta el patio.
 —¿Me vas á dejar?
 —Por breves instantes.
 —¿Voy á separarme de tí?
 —No hay remedio.
 —¡Oh!
 —¿Que teneis?
 —Crueles pensamientos.
 —¿Esperanza en Dios, señora!
 —Dios quiere que muera para hacerme dichosa. ¡Oh! ¡no nos separaremos! ¡muéranos juntos!

—¡Morir!
 —¡Morir! ¡ah! tienes razón. ¡Tú no debes morir! Soy una insensata que no he titubeado en contagiarte con mi desventura.
 —¡Ah! no me digas eso, cuando es forzoso separarnos, aunque sea por un instante.
 —Pues bien; si es forzoso separarnos, por si nos vemos la postrera vez, te diré... Jimeno... ¡adivínalo tú!
 —¡Oh! ¡Doña Blanca!
 —Doña Blanca te ama lo mismo que Jimena.
 —¡Hola, caballero, gritó un soldado; aquí teneis al alcaide.
CAPITULO XVII
 Donde se prosigue la materia del capítulo anterior, con otros raros sucesos.
 Volvió Jimeno el rostro, haciendo un esfuerzo de valor, y vió no lejos un hombre cillo rechoncho, carrilludo, colorado y fresco, que vestía prolizas galas y bizarrías y mascaba á dos carrillos. Su vientre abultado y sus ojos encendidos podían servir de barómetro para indicar la altura de la cena interrumpida.
 —¿Que quiere su merced? le preguntó el alcaide, limpiándose los relucientes labios con la manga.
 —Salir de aquí.
 —Y vuesa merced tiene el santo.
 —No.

—Pues entonces yo puedo tornar á la mesa y su merced al sarac; y su merced perdone, pues por aquí no pasa su merced: yo lo siento, pero ¡hay órdenes tan severas! ¡yo no sé quién diablos anda por el castillo! Tres horas ha que estoy cenando, y me habré levantado más de veinte veces. ¡Son tan malas estas interrupciones en semejantes casos!... Esta noche de seguro tengo una indigestión.
 —¿Con que sólo el que traiga la contraseña?
 —Sólo. Si vuestra merced quiere honrar mi pobre mesa, todavía no he llegado á los postres, y...
 —Pero decidme, hermano. ¿y si os presentase más que contraseña?
 —¿Más?
 —Sí.
 —Difícilmente puede ofrecerse su merced cosa que inspire más confianza, como no sea alguna estampa del sello de mi señor.
 —¿Más todavía! exclamó Jimeno, trémuulo de gozo y de esperanza.
 —¡Mas! no puede ser.
 —El propio anillo con que se estampa los sellos.
 —¿Y eso lo tiene vuestra señoría?
 —Miradlo.
 El alcaide le tomó en las manos, y después de haberlo observado atentamente por espacio de algunos segundos, se quitó la gorra, y dijo con profundo respeto y admiración.
 —Pero entonces ¿quién es vuestra gran-

al ejército no tiene ningún resultado práctico y que el señor Unamuno no ha hecho más que repetir lo que ha dicho en sus artículos de periódico.

Los amigos del Rector de Salamanca opinan que lo mejor es poner al descubierto las plagas del país para buscarles remedio.

El Carnaval

El Carnaval se ha visto hoy muy animado. Han llamado la atención la siguientes mascaradas:

Una carroza Valenciana representando la puerta del Congreso, delante una olla con nueve peisonas que representaban grillos.

Una jaula de loros, patos, cascarrón de hueso.

Un tío vivo, una verbena, una caja de conflictos con mujeres disfrazadas de bombones de chocolate, una caja de fresones, caja de barquillero, caja de soldados de plomo.

Varios disfraces sueltos han llamado también la atención.

PREMIOS

- Primer grupo.—1.º—Jaula de loros. 2.º—Caja de soldados. Carrozas.—1.º—La pulsera. 2.º—Olla de grillos. 3.º—Tío vivo. Estudiantinas.—1.º—La del Conservatorio. 2.º—La de Salamanca. 3.º—Rondalla madrileña. Comparsas.—1.º—Riojana. 2.º—Valenciana. 3.º—Valladolid. El fallo del jurado ha sido aplaudido. La aglomeración de carruajes ha sido tremenda.

De Algeciras

Algeciras.—Trátase de refundir en uno los tres proyectos para la creación del Banco de Marruecos; hoy trabajóse confidencialmente en este asunto.

El maestro Caballero

Continúa en el mismo estado de gravedad el ilustre maestro Caballero.

Descarrilamiento

Esta mañana descarriló un tranvía en el arroyo Abroñigal, sin que, afortunadamente ocurrieran desgracias.

De Valencia

Valencia.—El día es espléndido, pero hay pocos disfraces.

Se ha prohibido la salida de una mascarada que representaba la Conferencia de Algeciras.

El Rey por Madrid

S. M. el Rey, vestido de americana y hongo, ha recorrido en landó descubierto la calle de Alcalá, Plaza de la Cibeles y Castellana, siendo objeto de grandes ovaciones.

El público le arrojó centenares de serpentina y un diluvio de confetti.

Incendio

En un almacén de maderas de la calle de Santa Engracia se declaró esta mañana un violento incendio.

No ocurrieron desgracias. Se calculan las pérdidas en 4.000 pesetas.

MENCHETA.

Ejercicios Espirituales

PARA LAS SIRVIENTES Y OBRERAS

Como en los años anteriores, van a celebrarse en la iglesia de Santo Domingo de esta ciudad Ejercicios espirituales dedicados por orden del Excmo. é Ilmo. señor Obispo de la diócesis a las sirvientas y obreras. Darán principio el domingo 11 de Marzo, a las seis de la tarde.

Desde el 12 habrá tres ejercicios cada día el primero a las cinco y media de la mañana; los otros dos tendrán lugar a las cuatro y siete y media de la tarde.

El domingo, día 18 de Marzo, será la Comunión general a las seis de la mañana; y por la tarde a las cuatro y media en punto se expondrá S. D. J. M., se rezará el Santo Rosario Sermon, Te-Deum y Reserva con bendición.

Se advierte que por autorización del reverendísimo Prelado la Comunión de ejercicios les servirá para cumplimiento paschal, y se repararán cédulas. Los ejercicios serán dirigidos por el R. P. Eustaquio Egeña, de la Compañía de Jesús. Durante los ejercicios se hará la Novena al Glorioso Patriarca San José.

El excelentísimo é ilustrísimo señor Obispo concede cincuenta días de indulgencias por la asistencia a cada uno de los actos expresados.

Al anuncio de estos ejercicios acompaña la exhortación siguiente:

A los amos y patronos de Pamplona

Nuestro Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, en medio de las múltiples y gravísimas ocupaciones de su elevado cargo pastoral, ha sabido hallar, como lo veis, á impulsos de la caridad de Cristo que le urge, tiempo suficiente para atender á esa porción de su grey, humilde, sí, á los ojos del mundo, pero noble, muy noble, á los ojos de la Religión del Hombre-Dios, que vino á servir, y consintió ser llamado con el modesto nombre de «obrero».

Descando vivísimamente su corazón de Padre conducir a puerto seguro de salvación á un buen número de jóvenes, quienes ya por la inexperiencia propia de la edad, ya por los innumerables peligros que las rodean, ya también por falta de la debida instrucción, á cada momento están expuestas á naufragar en el mar proceloso de este mundo, les ofrece uno de los más eficaces medios de santificación, los ejercicios espirituales.

Más, para que el pensamiento de nuestro Venerable Pastor llegue á desarrollarse cual conviene y tengan en lo posible cumplido efecto sus piadosos deseos, preciso es de todo punto nuestro concurso.

La religiosidad del pueblo pamplonés y las gallardas muestras de catolicismo que repetidas veces ha dado á la provincia y á la nación entera, hacen concebir las más halagüeñas esperanzas de que en la ocasión presente la iniciativa del Prelado tendrá un fiel cooperador en todos y cada uno de vosotros.

Acordaos de que vuestros sirvientes tienen una alma que salvar; una alma redimida, como la vuestra, con la sangre preciosa de Jesucristo; una alma de que tenéis que dar cuenta al Señor; y la misma ley que os obliga á pagarles el salario y subvenir en lo que de vosotros dependa á sus necesidades corporales, os obliga también á proporcionarles comodidad para subvenir á las necesidades, más imperiosas todavía de su espíritu.

Por otra parte, (y este es muy digno de tenerse en consideración) de los santos ejercicios se reportan, á no dudarlo, ventajas inapreciables, que en vano iríais á buscar en las teorías de nuestros modernos regeneradores.

La fidelidad, la obediencia y respeto á los superiores, el amor al trabajo, al espíritu de sacrificio y otras muchas virtudes que se echan de menos en los actuales

tiempos, y que, sin embargo, son de absoluta necesidad para la resolución del gran problema social, se aprenden únicamente escuchando con docilidad las lecciones de vida eterna en torno de la sagrada cátedra, contemplando los ejemplos de un Dios crucificado por nuestro amor, y recibiendo el pan de los ángeles al pie de los altares.

Todo esto hallarán vuestras sirvientas y obreras en los santos ejercicios que se las preparan: veriéndolas así que la Religión Cristiana, que parece destinada á labrar nuestra dicha solo en el Cielo, nos hace felices, en lo que cabe, aun sobre la tierra.

Con el objeto de que todas puedan acudir sin menoscabo del servicio doméstico, se han elegido horas convenientes, debiendo advertir que el acto de la noche será una repetición del de la tarde.

Que todo cada á la mayor honra y gloria de Dios y bien de las almas desea

LA COMISIÓN

Andosilla

Ayer me encontraba yo entre un círculo de labradores que con mucho calor comentaban la última circular de nuestra Excelentísima Diputación sobre abonos.

Decía uno: Si; de tal modo va á modificarse la producción agrícola con esto, que el día que cada uno de nosotros sepamos á conciencia componer los abonos propios de cada planta, de cada terreno, habremos duplicado ó acaso triplicado la producción.

Tú no sabes aún—decía otro—lo que significa, lo que es, dar á una planta y terreno aquello que propiamente necesita, lo que le falta y precisamente para poder vivir con holgura en la abundancia.

He visto este año un trigo de secano—decía—junto á otro abonado con estiércol de cuadra en abundancia. Pues bien, el que tenía abono de la Diputación, que es al que me refiero, enamoraba el verlo.

¡Qué lozanía! ¡qué fresco, qué tierno, negro, pujante! El otro bueno sí, pero mucho peor.

No ves—replicaba un tercero—que hasta hoy hemos sido explotados por esos especuladores que se llaman fabricantes de abonos?

Lo que nos daban con mucho bombo como abono, era simplemente arena con un dos ó un tres por 100 de riqueza.

Yo para trigo, patatas, cañamo, remolacha, viñas, olivares y toda clase de cultivos, siempre el mismo abono.

Lo mismo en terreno arcilloso que de arena; igual el yeso que el calizo; al suelo que al compacto, siempre igual abono. Esto no podrá ser, y nuestra Diputación, cuyo proceder en este punto nunca ensalzaremos bastante, ha obrado con una altísima de miras que merece los mayores elogios de toda la provincia.

Será todo lo que quieran; despota, dictatorial, pero, acaso en aquello que importa poca cosa, como el nombramiento de un empleado por ejemplo; más siempre que procure por la vida de la provincia como lo está haciendo con la repoblación del viñedo y desarrollo de la agricultura, no podremos menos de llamarla nuestra madre, y gritar con toda la fuerza de nuestros pulmones ¡viva la Diputación Foral de Navarra!

Todo esto lo ví en un corro de labradores; y como creo es cosa que merece la publicación, se lo comunico para que haga de ello el uso que estime mejor.

El corresponsal.

24 Febrero 1906.

Un buen bando

Ayer dictó el Alcalde de Pamplona el siguiente bando:

«D. Joaquín Vifias y Larrondo, Alcalde Constitucional de esta capital.

Hago saber: Que en la tarde del día de ayer observé con profunda pena y pudo observar igualmente el público que asistió á la plaza de toros, que no pocos niños de corta edad permanecían sentados en la humedad y fría gradería, expuestos á contraer graves enfermedades, mientras las personas encargadas de la custodia de tan tiernas criaturas se entretenían bailando, olvidándose con punible abandono del cumplimiento de tan sagrados deberes.

Y no estando dispuesto, como autoridad encargada de velar por los intereses de todas clases del vecindario, á consentir se repita el hecho que ayer presencié, y que quedá consignado, vengo á disponer lo siguiente:

1.º Queda prohibida la entrada á los bailes que se celebren en la plaza de toros, á todos los niños de ambos sexos menores de siete años, aun cuando vayan acompañados de personas mayores.

2.º El concesionario de la referida plaza será responsable del cumplimiento de la anterior disposición, sin perjuicio de que esta Alcaldía exija, si procede, la correspondiente responsabilidad á los padres ó tutores de los niños menores de la edad indicada.

Y para que lleguen á conocimiento del vecindario las prescripciones contenidas en el presente bando, he dispuesto la publicación en la forma de costumbre.

Pamplona 26 de Febrero de 1906.

El Alcalde,

JOAQUÍN VIFIAS Y LARRONDO.»

Nos parece muy digno de aplauso este bando, que ayer apareció colocado en las entradas de la plaza de toros, porque, efectivamente, anteaer se vieron en aquel baile escenas repugnantes impropias de esta culta capital.

LA SITUACIÓN VINÍCOLA EN FRANCIA

En varias comarcas vinícolas renace la actividad en los negocios y se espera que pronto se haga general en las demás. La temperatura es muy irregular, con tendencia á tiempo húmedo.

En el Gard, las cotizaciones se mantienen de 6 á 7 francos para los vinos ordinarios; de 7 á 9 para las clases más escogidas y de 9 á 12 para las superiores.

En el Hérault, los negocios son más activos. Muchos de los propietarios de este departamento, como la mayoría de los del Mediodía, tratan de disminuir los gastos de cultivo, reduciendo la cantidad de abonos al mínimo.

En el Aude, existen siempre compradores compradores, á bajos precios para los vinos ordinarios del país. Las clases escogidas se pagan de 0,30 á 1 fr. 10 c. el grado y el hectolitro.

En el Languedoc, las ventas son muy escasas. El comercio cuenta con un stock suficiente para el consumo ordinario. En esta

comarca los vinos blancos son los que gozan mayor estima. La temperatura es húmeda y los trabajos de los viñedos se encuentran por este motivo, retrasados.

En el Bordelais, persiste la calma. Reina un tiempo bastante frío y seco que permite activar los trabajos vitícolas.

La Dordogne está favorecida por idénticas condiciones climatológicas.

En las Charentes, los negocios son muy escasos, dedicándose los vinitores á los trabajos culturales.

En la Bourgogne, se espera que por la época de los trasiegos se note, como de ordinario, mayor animación en las ventas.

En el Beaujolais Maconnais, continúan pagándose los vinos ordinarios de 35 á 40 francos la pieza de 220 litros y las clases superiores de 45 á 60. Los vinos finos se cotizan de 80 á 100 francos según clase.

En Argelia continúa una situación estacionaria.

LUIS ARIZMENDI.

Cette 24 Febrero 1906.

GACETILLAS

Para pasar los Carnavales ha llegado á Pamplona la bella señorita Maria Garde, hija de nuestro estimado amigo el farmacéutico de Echarrí-aranaz.

En la iglesia de San Saturnino se celebró ayer el matrimonial enlace del joven Gervasio Zalacain y la simpática joven Benita Zubiri.

El novio obsequió el domingo á sus amigos con una comida en la que reinó la buena armonía propia en estos casos, haciéndose votos por la felicidad de los nuevos esposos.

Estos salieron ayer para Estella donde pasarán la luna de miel que les deseamos sea eterna, al mismo tiempo que les enviamos nuestra enhorabuena.

A la avanzada edad de 85 años ha fallecido en esta ciudad la virtuosa señora doña Eulalia Arbeloa, viuda de Añezcar.

Hoy martes, á las diez de la mañana se celebrarán en la iglesia de San Nicolás solemnes funerales por el alma de la finada.

Damos nuestro más sentido pésame á la atribulada familia de la señora de Arbeloa.

Segun dice un telegrama del Alcalde de Puente la Reina, el Arga adquirió más de dos metros de altura sobre el nivel ordinario en la pasada crecida.

Ayer mañana falleció la distinguida señora doña Magdalena Salaverri, viuda de Diez Aguado.

Acompañamos en el sentimiento á su distinguida familia.

Ayer tarde en la calle de San Antón fué atropellada por un coche una niña de pocos años.

La infeliz criatura sufrió alguna lesión que creemos no es grave, y el accidente no tuvo para ella peores consecuencias (de lo que nos alegramos), porque un asistente levantó la rueda trasera del coche en el momento en que iba á pasar sobre la niña.

El cinematógrafo se vió anteaer y ayer concurridísimo.

Por Real orden se ha resuelto de conformidad con la Dirección general de Obras públicas que el ferrocarril de Castejón al límite de las provincias de Navarra y Logroño, junto á los baños de Fitero, concedido á don Gregorio Garjón, se considere en adelante como ferrocarril secundario sin subvención, sometido á la ley de 30 de Julio de 1904 y á su Reglamento de 2 de Noviembre de 1905.

Los soldados Eduardo Aguinaco, del Regimiento de la Constitución y Fernando Fernandez Meredo, del de América, han sido destinados á prestar servicio en las Secciones de Ordenanzas del Ministerio de la Guerra.

Por haber sido indultado conmutándole la condena de prisión correccional por la de destierro, ha sido puesto en libertad del correccional de Estella, Francisco Errandonea.

El domingo tuvo la pena de ver morir á su hijo Ramón, preciosa criatura de veinticuatro meses de edad, el empleado en la imprenta provincial don Alberto Colomina.

Al mismo tiempo que acompañamos en su sentimiento á sus padres don Alberto y doña Jenara por tan sensible pérdida, les felicitamos porque el alma de su hijo ha ido al Cielo.

Ayer estuvimos viendo las obras que se están llevando á cabo para la terminación del Salón de Variedades que va á instalarse en la calle de Estafeta don Antonio Labarta.

A juzgar por los preparativos, el salón va á ser hermoso.

Es muy amplio y cuando esté terminado será muy elegante, pues se están haciendo en él artísticas decoraciones.

Habrás salas de espera para las entradas de butaca y para las generales, y el largo vestibulo estará adornado con caricaturas.

Seguramente hallará el público muchísimas comodidades en este nuevo salón.

Ha sido destinado al correccional de Estella á cumplir la condena que se le impuso por lesiones, el penado Blás Malo.

Ha sido destinado á la escuela instructiva de equitación, para ocupar la vacante de ayudante de profesor, el primer teniente del Regimiento de Almanza don Antonio Parache.

De Sansol comunican lo siguiente: «Después del fuerte temporal de nieves que ha reinado estos días atrás, disfrutamos de una temperatura casi primaveral. Los labradores, muy satisfechos de ver sus tierras saturadas de humedad, presagio de una abundante cosecha.

Nuestro digno señor alcalde don Pedro Martínez de Zúñiga, compadecido de la precaria situación porque atraviesa la clase jornalera, ha organizado algunos trabajos en esta villa.

También la Junta de San Antonio ha repartido por espacio de diez días al-

gunos fondos á los pobres de solemnidad que, en toda esta temporada han podido salir á implorar la caridad pública.

—La molinenda de la oliva toca á su fin en este y en los pueblos limítrofes, siendo casi nula la cosecha.

—Se han hecho muy pequeñas plantaciones de vides americanas por carcer de la Diputación de planta que se adapte á este terreno.

Se ha concedido 15 días de licencia á todos los médicos militares que quieren asistir al Congreso médico que ha de celebrarse en Lisboa del 19 al 26 de Abril.

Como sucede todos los años en los días del Carnaval, ayer y anteaer se realizaron en los templos de esta ciudad muchos y muy devotos actos de desagravio.

El domingo se celebraron en todas las iglesias numerosas comuniones, y lo mismo á las funciones de la mañana que á las de la tarde acudieron infinitos de fieles de todas las clases sociales.

Los cultos de desagravio que se celebran en varios templos, son muy solemnes, y en ellos los oradores sagrados pronuncian estos días discursos importantes sobre temas oportunos, que son escuchados con placer por la numerosísima concurrencia que acude á cada una de esas funciones.

Con mucho gusto publicamos el siguiente aviso:

«Los socios de la Vela nocturna invitan á cuantas personas de su sexo quieran asistir á los ejercicios piadosos que, según costumbre, tendrán lugar en la capilla de Nuestra Señora del Camino en la noche de hoy martes de carnaval, como desagravio á Jesús Sacramentado.

Los ejercicios, que consistirán en pláticas, lecturas, oraciones y otras prácticas análogas, comenzarán á las diez de la noche de hoy martes para terminar á las cinco de la mañana del miércoles con Misa de Comunión. A las tres se hará el Via-cruz y despues de la Misa se impondrá la ceniza.

La entrada será por la puerta de la capilla de la Virgen del Camino.»

En el «Boletín Oficial», de ayer pueden ver los interesados una circular en que la Administración especial de Hacienda de esta provincia señala los requisitos que exigirá al presentarse las facturas para el cobro de intereses de inscripciones nominativas del 4 por 100 del trimestre del 1.º de Abril, pertenecientes á Corporaciones civiles, establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cofradías, Capellanías, &c.

El teniente coronel don Agustín Balaguer Fabregas, ascendido, que se hallaba en situación de excedente en esta región, ha sido destinado á la misma quedando en igual situación.

Han sido admitidos para cubrir la vacante de Escribano en esta capital, que se ha de proveer por concurso, los siguientes señores:

Don Enrique Ramos Benito, actuario de Murcia; don Juan Berdun Pallarés, id. de Pina; don Blas Jimeno Jimeno, id. de Teruel; don Faustino Lefrer Gonzalez, id. de Soria, y don Jesús Abadía y Barberá, id. de Olot.

Venciendo en 1.º de Abril próximo el cupón número 18, de los títulos del 4 por 100 interior de la emisión de 1900, así como un trimestre de intereses de las inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general ha acordado que desde el 1.º de Marzo próximo se reciban por la Administración especial de Hacienda, sin limitación de tiempo, los de las referidas deudas del 4 por 100 de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción pública, Cabildos, Cofradías, Capellanías y demás que para su pago se hallen domiciliadas en esa provincia.

El Alcalde impuso ayer 50 pesetas de multa á cada uno de dos blasfemos.

Muy bien hecho.

Hablando ayer con el Alcalde nos dijo que tiene el propósito de perseguir y castigar con dureza á todos esos zaldes que por desgracia tanto abundan, que alborotan por las noches, que blasfeman y que de diversos modos faltan á las ordenanzas municipales.

Por tratarse de persona muy conocida en esta población y ser amigo nuestro copiamos del periódico militar «Ejército y Armada» del día 24 lo siguiente: «Aprehensión importante.—Por el primer teniente de Carabineros jefe de la sección de Pasajes, don Arturo Duchá Jimenez, se ha prestado un buen servicio, consistente en la aprehensión de 14 fardos de clavillo; 10 cajas de salmón; 5 fardos de canela, y 35 paquetes de azúcar, pesando en total lo aprehendido 1.184 kilos. El contrabando lo conducía el vapor español «Fortuni» en secretos muy difíciles de descubrir, pero dada la práctica del señor Duchá Jimenez en esta clase de reconocimientos, fué descubierto el contrabando, con el que se trataba de defraudar á la Hacienda.

Merece plácemes por dicho servicio el oficial mencionado, permitiéndonos llamar la atención del director general de Carabineros señor Ochando por si creyera digno de alguna recompensa al teniente Duchá Jimenez.»

Felicitamos á nuestro estimado amigo.

Hoy á las cinco y media habrá un concierto en el Casino Principal.

Claro está que con motivo del concierto, al cual asistirán, de fijo, lindas y elegantes señoritas y jóvenes galantes, habrá baile.

Aunque se supo tarde la noticia sin embargo los socios, y mucho más la gente joven elogiaba la conducta de la Junta directiva, y muy especialmente al Presidente, nuestro estimado amigo don Manuel Mañeru por esta idea.

De suerte que hoy veremos el ele-

gante salón del Nuevo Casino muy animado.

El tiempo ha querido ser complaciente con el Carnaval.

El domingo hizo un buen día, por lo menos no llovió ni hizo frío.

Hubo pocas máscaras y no hubo una siquiera que llamase la atención por su gusto, todas eran vulgarísimas.

Ayer hizo mejor día, pero de máscaras anduvimos como anteaer.

Domingo y lunes recorrieron las calles simpáticas rondallas, compuestas todas de aficionados muy notables.

Realmente ellos han constituido la nota saliente de este Carnaval.

En el teatro se dieron anteaer y ayer bailes.

No hubo ningún desorden, y esto ya es otra nota simpática.

La Junta de escribanos de este territorio ha quedado constituida en la siguiente forma:

Decano, don Feliciano Icaiz; tesorero, don Marcelino Ruiz de Luna, y secretario, don Fernando García Barsala.

Nuestro amigo el primer teniente don Venancio Prieto Lopez, del regimiento de América ha sido destinado al regimiento de Valencia.

La Filarmónica proyecta para mediados de Marzo, para el día 15 probablemente, un concierto en el que tomarán parte los señores Múgica, Vengochea y Laspiur.

Celebraremos este adelanto de la artística Sociedad.

El alcalde ordenó ayer la clausura del baile titulado «Terpsicore» por carecer el salón de las condiciones necesarias.

Ayer recorrió el señor Vifias todas las casas donde se hallan establecidas sociedades de baile, para ver si se hallaban en buenas condiciones ó para cerrallas, en el caso de carecer de ellas.

Ha sido declarado fenecido y sin curso el expediente de registro de la mina de carbón nombrada «Nevada» y sita en término de Iruiria.

Ayer fué conducido al depósito un individuo que agredió á un sereno, que se hallaba vestido de paisano.

El sereno resultó con una dentellada en una mano.

Según parece el agresor tenía antiguos resentimientos contra el sereno, porque éste le denunció hace tiempo por usar armas prohibidas.

A un individuo que ayer escandalizaba por las calles le ha impuesto el alcalde 50 pesetas de multa.

También multó con 50 pesetas á un desahogado.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis ha dispuesto conferir Sagrados Ordenes generales el día de Sábado Santo de la próxima Cuaresma.

En la cárcel de Estella han ingresado á cumplir condena Florentino Santamaría y Francisco Martínez, procesados en causas por disparo y lesiones respectivamente.

Comunican de Sansol que entre los vecinos de dicha villa Basilio Martínez y Felipe Ibarrola, se originó una disputa, sacando el Basilio un revolver con el cual hizo dos disparos sobre el Felipe causándole á éste dos heridas, una en la región escapular izquierda y otra en la clavicular derecha.

El agresor convicto y confeso á sido detenido y puesto á disposición del juzgado que instruye diligencias.

Nuestro querido amigo el comandante don Gabriel Terradas Balaguer ha sido destinado á la sexta región en situación de excedente.

Como verán nuestros lectores por la Conferencia, ha sido nombrado fiscal de esta Audiencia don Luis Rubio Contreras.

Destinos militares. Traslados.—Capitanes, don Tomás Aroza Liria, del regimiento del Infante al de la Constitución; don Pedro Bermejo Sanchez Caro de la Caja de Reclutamiento de Valladolid á la de Pamplona; don Enrique Rubio Fouberta del regimiento de Cordobaga á la Caja de recluta de Pamplona; don Baltasar Murillo Marroig al batallón segundo reserva de Plasencia; don Angel Ramón Gonzalez del regimiento de Saboya al batallón segunda reserva de Pamplona.

Nuestro querido corresponsal en Arrozón nos comunica lo siguiente:

Hoy han contraído matrimonio en esta villa don Fermin Alzugaray vecino de la inmediata villa de Los-arcos con la señorita doña Consolacion Pérez de la Baya.

Los recién casados han salido luego para distintos puntos donde pasarán la luna de miel que deseamos sea interminable.

El segundo teniente (E. R.) don Salvador Jordan Doré, del Regimiento de América ha sido destinado al Regimiento de Murcia.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Yrazu y Compañía, Doctor Arnal.—Oculista, Venta de ovejas, Mesa de billar, En casa del Optico, Nodriza, Rafia de primera, Se desean, Corsetería, Venta de casa, En Artañona, Nodriza, Rafia superior, Agente marítimo, Compra de injertos.

Advertisement for 'ROU' brand condoms, mentioning 'PRESERVATIVA INFALIBLE' and 'CUB

Pendiente al día 21 de los corrientes, apareció una gaceta en la que se afirmaba que don Emiliano Celiagueta, organista de esta localidad, había dado antes de ahora señales de tener perturbadas sus facultades...

Y 2.º Que por personas de cuya voracidad no podemos dudar, nos consta que en ningún tiempo se ha notado en dicho señor indicios que permitieran prever el sensible acceso de que fué víctima hace pocos días.

Lecumberri 25 Febrero 1906.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 26 (8 noche).

El carnaval

Tanto ayer como hoy el carnaval llamado callejero ha valido muy poco. Gracias al buen tiempo, en las calles se ha visto bastante gente, y ha habido la consiguiente animación; pero han circulado pocas máscaras, menos que otros años, y entre ellas había muy pocas de trajes dignos de verse.

Los bailes han estado muy animados.

En todas partes ha habido derroche de confetti y serpentinas, y han abundado los tubitos de líquidos perfumados, quejándose el público de esa diversión, porque resulta molesta.

Nuevos cuarteles

Parece que el ramo de Guerra está dispuesto a entregar al Ayuntamiento de esta ciudad los dos cuarteles que existen en la Plaza de Bilbao, a cambio de que el Municipio costee la construcción de cuarteles nuevos.

El Ayuntamiento no ha adoptado aún resolución sobre este asunto. Sin embargo, se cree que conformará en entregar la cantidad que para ese contrato se le señala.

Socorros

Son 3.000 y no 5.000 pesetas, como han dicho los periódicos, la cantidad que el Ayuntamiento de esta ciudad ha acordado distribuir entre los obreros necesitados.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 26 (9 noche).

Desgracia

Esta tarde estaban descargando en el muelle la balandra Mamelena número 3, carbón que conducían a un carro, propiedad de la casa armadora Mercader.

Estando en esta operación las tres caballerías que estaban enganchadas al carro, se han espantado, dando vuelta al carro que fué a parar a la cubierta del Mamelena número 2.

Las caballerías resultaron gravemente heridas. El carro quedó completamente destrozado.

El conductor de este vehículo resultó ileso porque habiéndose apercibido a tiempo de la catástrofe, saltó del carro resultando ileso.

Un rata

Ha sido detenido y conducido a la cárcel modelo, un individuo llamado José Gomez, muy conocido por la profesión que ejerce, la de carterista.

En Jai-Alai

Hoys se ha celebrado en el frontón cubierto del paseo de Atocha un gran partido.

Los contendientes eran por un bando Chortena y Primitivo, y los hermanos Fernandez por el otro.

La cátedra que iba por estos últimos, dábale el momio de 20 contra uno, pero los primeros tomaron gran empuje, dejando a sus contrarios en 14, cuando aquellos llegaron al tanto 22.

Como se vé los catráticos que daban por los Fernandez, tanto dinero, sufrieron una derrota inesperada.

En el frontón había muchísima gente, pues el partido había despertado mucho interés.

Los carnavales

Favorecidos por el tiempo primaveral que disfrutamos, son muchas las máscaras que circulan por las calles.

El Boulevard se vé, tanto a la mañana como a la tarde muy concurrido.

La banda del regimiento de Sicilia ameniza el paseo de doce a una, y de cuatro a seis y media.

En los locales donde se celebran bailes, es imposible hasta bailar, dado la numerosa concurrencia de amantes de la Terpsicore.

El circo se vé muy favorecido y se ha dispuesto que esta noche se celebre otro baile.

Los cotillones

El cotillón que ayer se celebró en el Consulado francés se vió en extremo concurrido.

A las tres de la mañana terminaba la agradable fiesta.

Esta noche a las nueve ha dado comienzo el cotillón que la baronesa de la Torre da en el gobierno civil.

Igualmente se vé muy concurrido predominando las máscaras y capuchones.

La retreta

Ayer se celebró la anunciada retreta organizada por las sociedades «Euskalville» y «Sportin Clay».

En ella figuraban heraldos, tamboreros, diplomáticos, autoridades y otros y la banda de música «La Unión».

Después de recorrer varias calles, se dirigieron a la plaza de la Constitución, donde después de tocar varios

baillables, se disolvió, marchando sus organizadores a un banquete dispuesto de antemano.

Paricidio

En Oyarzun un hijo ha disparado un revolver contra su madre, á consecuencia de una disputa habida entre ambos, con motivo del dote del cruel hijo.

El disparo le ocasionó la muerte casi instantánea.

Desgracia

En el Hospital civil ha fallecido un individuo que ayer en el barrio del Antiguo, sufrió una caída, causándose muchas lesiones.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 26 (10,10 noche).

Bolsa

Banco de Vitoria, dinero sin cambio. Id. de Bilbao, 272.

Banco de Vizcaya, 210.

Polar, 93.

Aurora, sin cambio.

Explosivos id.

Resinera, 174,70.

Cambios

Paris, 17,20.

Londres, 29,30.

Marinos alemanes

Han ingresado en la cárcel de esta ciudad tres marineros de un vapor alemán, que se insubordinaron contra su capitán y trataron de agredirle.

Partido de pelota

En el frontón Euskalduna se ha jugado hoy un partido en que Cantabria solo ha contenido contra Unamuno y Abadiano menor.

El dinero estaba por éstos, pero la cátedra ha sufrido un batacazo, pues ha ganado Cantabria, dejando á sus contrarios en 44 tantos para 50.

El carnaval

Ayer y hoy hemos tenido temperatura de primavera, sintiéndose calor en algunos ratos.

El paseo del Arenal ha estado animadísimo, y en él han llamado la atención tres individuos que, vestidos de escolares y montados en un asno, iban cantando las tablas de la Aritmética.

También en los Campos Eliseos y en la Gran Vía ha habido mucha animación.

Son muchos los aficionados al carnaval que han marchado á divertirse en Deusto, para librarse de pagar el impuesto que el Ayuntamiento de Bilbao exige á los que se disfrazan en estos días.

En Las Arenas ha habido también mucho bullicio.

La vuelta... á casa

Hoy ha llegado á esta villa el andarrin Loza, que hace cuatro meses salió de Bilbao con propósito de dar la vuelta al mundo á pié y sin dinero.

El pobre ha regresado mal de salud y arrepentido de haber emprendido tal viaje.

El corresponsal.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 26 (6 tarde).

Firma regia

El señor Garcia Prieto ha puesto á la firma de S. M. una extensa combinación de cargos de la Magistratura.

Para Pamplona

Ha sido promovido al cargo de Fiscal de esa Audiencia el magistrado D. Luis Rubio Contreras.

Otros cargos

También ha firmado S. M. los decretos siguientes: Nombrando Obispo auxiliar de Santiago á D. Severo Araujo.

Idem canónico de la catedral de Calahorra á don Manuel Olvan.

Idem vocal de la Junta calificadora del poder judicial á don Victor Hernandez.

De la Presidencia

Asimismo ha despachado con el Rey el señor Moret, habiendo sometido á la firma de S. M. varios decretos sobre competencias, ninguno de los cuales afecta á esa región.

Desanimación política

La gente se ha lanzado á la calle aprovechando el buen tiempo.

Los paseos de Recoletos y la Castellana están concurridísimos; figuran las carrozas y coches premiados ayer, y otros muchos.

La afluencia de paseantes es también extraordinaria; esto explica que los centros políticos estén desiertos y que la escasez de noticias sea muy grande.

Mañana se celebrará Consejo de ministros. Créese se tratará extensamente del aspecto actual de la Conferencia de Algeciras.

El conde de Romanones ha comenzado á trabajar en el proyecto de Reglamento sobre aplicación de la ley reorganizando la policía en Barcelona.

El señor Moret ha celebrado hoy una larga conferencia con el director general de la guardia civil.

Créese que dicha entrevista ha versado sobre la aplicación de las nuevas medidas de seguridad en Barcelona.

Fallecimiento de Caballero

Esta mañana ha fallecido el ilustre maestro Caballero.

La noticia, no por prevista, ha causado menos impresión dolorosa en los centros artísticos y entre los numerosos admiradores del suspirado autor de «Los sobrinos del Capitán Grant», «El dúo de la Africana», «La Viejecita» y otras cien obras notables.

Los elementos artísticos de Madrid preparan solemnes entierro y funerales por el alma del eminente músico.

D. E. P.

Los españoles en la Argentina

En el ministerio de la Gobernación se ha recibido un entusiasta Mensaje de la colonia española residente en la república Argentina, felicitando al conde de Romanones por el proyecto de ley recientemente aprobado por el Parlamento, referente á las mejoras de los puertos de Cádiz y Vigo.

Contra el descauso dominical

Los dueños de tiendas de ultramarinos han acordado elevar una instancia al gobernador pidiendo se les permita tener los establecimientos abiertos hasta las dos de la tarde de los días festivos.

Dícese que si la autoridad gubernativa no accede á esta demanda, los citados dueños se hallan dispuestos á tener abiertas las puertas de sus establecimientos durante todo el día del domingo.

De provincias

Desanimación carnavalesca.—Fábrica de moneda falsa.—Choque de barcos.—Una estudiantina.—De valenciana.

Barcelona.—La desanimación del Carnaval es este año mucho mayor que en anteriores.

La clásica «rua» del Paseo de Gracia ha ofrecido muy poco contingente de carrozas, y aún estas de muy escaso gusto.

Los mascarones que han transitado por los paseos laterales de la hermosa vía, tampoco han destacado por su número ni por su gracia y buen gusto en los disfraces.

Sagunto.—Han sido detenidos siete individuos complicados en la fabricación de moneda falsa que se descubrió en esta ciudad.

Esta fábrica de moneda había sufrido varios traslados.

Coruña.—Esta mañana se hizo á la mar un barco dedicado á la pesca del bou perteneciente á José Barbeito.

El barco chocó con un balandro que llevaba cargamento de barro.

El balandro se fué á pique, resultando ahogado un marinero.

Vigo.—Ha llegado á esta ciudad la estudiantina de la Academia de Oporto.

Esperaban á la estudiantina numerosas personas y la banda municipal que interpretó el himno portugués.

Valencia.—Ha llegado á esta capital don Bernardo Sagasta.

Valencia.—El Carnaval ha estado animadísimo.

Entre las mascaradas más notables figuran una reproducción de una estatua de Benlliure titulada «La cautividad de Isoael», y varias reproducciones de cuadros de Velazquez y Murillo.

El tiempo ha estado primaveral.

Bolsa de Madrid

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Día 24 Día 26

Deuda perpetua 4 por 100.int. 79'85 79'85

Idem id. fin de mes 79'85 00'00

Idem fin próximo 79'97 79'87

Deuda amortizable al 5 por 100 98'95 98'95

Acciones del Banco de España 416'50 416'50

Id. de la C. A. de Tabacos 381'50 380'00

Azucareras preferentes 69'50 70'00

obligaciones 93'50 93'25

ordinarias 36'50 00'00

Cambios sobre Paris (tanto por ciento) 16'70 16'50

Id. id. Londres (pesetas por libra esterlina) 29'30 00'00

Paris, Exterior español 93'63 93'60

Buenos Aires.—Oro, 227'25.

En el Corro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior á 79,90 el id. Fin próximo á 80'02, los francos á 16'50, las libras á 29'28 y el amortizable á 99,00.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

LOS INVENTARIOS RELIGIOSOS

Paris 26.—Telegramas de Nancy refieren que ayer, por orden del Obispo de la diócesis no se celebraron los divinos oficios en la catedral de dicha ciudad.

Las puertas del templo permanecieron cerradas, ostentando un aviso que decía: «Hasta nueva orden quedan suprimidos los divinos oficios.»

Esta medida ha sido objeto de numerosos comentarios. Dicese ha sido adoptada para evitar que se proceda por sorpresa al inventario de la Santa Catedral.

PALABRAS DEL KAISER

Berlin 26.—En una de las varias recepciones que han tenido lugar en el palacio imperial de Berlín en ocasión de celebrar las bodas de plata del emperador Guillermo, el príncipe Alberto felicitó al Kaiser en nombre del ejército y la marina.

El emperador después de contestar que el príncipe Alberto representaba el buen tiempo de la resurrección del imperio, añadió: «Mi primero y mi último pensamien-

to abarcanlo mis fuerzas combatientes por tierra y por mar. Quiera Dios que no se presente un caso de guerra, más si semejante hecho llegase á producirse, estoy convencido de que el ejército cumpliría gloriosamente como hace 35 años.»

EN RUSIA

San Petersburgo 26.—Telegrafian de Varsovia que en ocasión de hallarse celebrando los nacionalistas una reunión para tratar de las elecciones de la Duma del imperio, un grupo de socialistas penetró violentamente en el local donde dicha reunión se celebraba, trabándose una sangrienta colisión.

Cruzáronse muchos disparos de revolver, resultando muerto un socialista.

Hubo, además, 15 heridos graves. Intervino la tropa para restablecer el orden, practicando 15 detenciones.

Segunda conferencia

Madrid 26 (11 noche).

El Carnaval

Hoy hemos tenido una tarde primaveral.

En el Prado, en Recoletos y en la Castellana la animación ha sido extraordinaria.

Se ha hecho un derroche de confetti y serpentinas.

El desfile por la calle de Alcalá ha sido brillante.

El Rey paseó en automóvil, recibiendo grandes muestras de cariño.

En la calle de Alcalá fué rodeado por la multitud el auto del Rey siendo S. M. ovacionado.

Moret y Romanones

En el ministerio de la Gobernación han celebrado una detenida conferencia los señores Moret y Romanones acerca de la aplicación del proyecto de reorganización de la Policía en Barcelona.

En honor de Caballero

La casa del ilustre maestro Caballero ha sido hoy visitadísima por cuantos artistas y personas de relieve hay en Madrid.

Se ha telegrafiado á Murcia la muerte del maestro.

El miércoles se celebrará el entierro. El cadáver del maestro será colocado del vestíbulo del teatro de la Zarzuela que se convertirá en capilla ardiente.

A las once de la mañana partirá la fúnebre comitiva del teatro de la Zarzuela, y pasará por el teatro de Apolo y por la Academia de San Fernando.

En señal de duelo se han suspendido las representaciones hoy y mañana en la Zarzuela.

El maestro Caballero deja escritas y terminadas dos obras. Una titulada «El lego de San Pablo» que se estrenará en Paris y que tiene tres actos, y otra en un solo acto que se estrenará en Eslava.

De muchas poblaciones ha recibido la familia telegramas de pésame.

El marqués de la Mina

Sigue muy mejorado de la herida que sufrió en los cazaderos de la venta de La Rubia el marqués de la Mina. Hoy ha podido levantarse.

Desanimación

Con motivo de la fiesta de carnaval se han visto muy desanimados los centros políticos.

El dique de Mahon

El ministro de Marina señor Concas ha dicho hoy que el Gobierno va á desahacerse del dique de Mahon, por la sencilla razón de que su mantenimiento hasta que España tenga marina de guerra costaría mucho más de lo que el dique vale.

Desórdenes en Cuba

Habana.—Una partida de 30 indígenas ha sorprendido un destacamento yankee en Guanabacoa.

Entre los guardias y los indígenas se trabó una batalla campal de la que resultaron dos oficiales yankees muertos y heridos cuatro soldados.

Los insurrectos huyeron.

Teros en México

México.—La corrida de ayer, última de la temporada, ha resultado hermosa.

Los saltillos resultaron muy bravos, y mataron 15 caballos.

Los «lagartijillo» cumplió muy bien. Fuentes y Montes estuvieron superiores escuchando grandes ovaciones.

Terremotos en la Martinica

Paris.—Comunican de Port-de-France que se han sentido fortísimos terremotos que han causado más de 2.000 víctimas.

Muchísimas casas han quedado destruidas.

Las gentes huyen despavoridas.

De Rusia

Petersburgo.—En la provincia de Kurlandia han ocurrido serios desórdenes.

Los revolucionarios han asaltado los comercios arrebatando, y destruyendo cuanto encontraban.

Los cosacos han dado varias cargas.

Robos

Cette.—En una joyería establecida en una calle céntrica se ha cometido un robo importante.

Los cacos se llevaron un dineral en alhajas.

La policía ha detenido á dos de los ladrones.

El Rey Eduardo

Londres.—El Rey Eduardo marchará un día de estos á Paris para ultimar con la Princesa Ena de Battenberg los preparativos de su boda con el Rey de España.

MENCHETA.

De madrugada

Huelga de mujeres

Madrid 27 (215 madrugada)

Cervece.—Se han declarado en huelga casi todas las obreras naranjeras. Reclaman aumento de jornal.

La boda de don Jaime

«La Correspondencia de España» publica hoy, veladamente, la noticia que hace días dimos nosotros de que don Jaime de Borbón va á contraer matrimonio con la duquesa de Alba.

De Marruecos

Melilla.—Las tropas del Roghi han sostenido un reñido combate.

No se tienen todavía detalles.

El vapor «Turki» ha cesado de cañonear á los barcos que hacen el tráfico entre los puertos españoles.

MENCHETA

El Siglo—Colmado

OSTRAS FRESCAS DE ARCACHON á 1,25 pesetas docena. Galantina de ave trufada; Jamón en dulce; Id. de Strasburgo; Cabeza de jabali; Paté de hígado; Salchichones, etc. Quesos de todas clases. Gran surtido de bombones finos y caramelos de los Alpes. Champagnes: Moet Chandon, Venve Clicquot y demás marcas. Conservas, aceitunas, galletas, vinos y licores de las mejores marcas. 32, Plaza del Castillo 32. 1-2

Nodriz Hay una casada, de 25 años de edad y ocho días de leche que desea criar en su pueblo. Darán razón calle de Calceteros número 6 piso primero. 3-1 d

Se desea adquirir una partida de consideración de plantas de Garnacha sobre Murviedro ó Berlandieri. El que desee vender dirijase á don J. Valdés. Navas de Tolosa, 25, segundo piso, hasta el 15 de Marzo. 3-1 (a)

Nodriz Hay una con leche de ocho días que desea criar en su casa de Iroz (valle de Esteribar). Informarán calle Pellejerías núm. 11 piso tercero. 3-1 p

Nitrato de sosa Se acaba de recibir una partida superfosfato San Gobain de 2720 en sacos de 50 kilos. Droguería de Jesús Castillo. 8-1

Ayuntamiento de las Améscogas

El día 3 de Marzo próximo y hora de las once de la mañana se procederá por los Ayuntamientos de las Améscogas en su sala de sesiones de Arístuzelva á las subastas de once mil cargas de carbón que se han de elaborar en el monte, limitaciones

